

Fecha: 18-05-2025
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo B
 Tipo: Noticia general
 Título: Conversatorio reunirá a representantes del mundo público, privado y social para discutir los desafíos del sistema REP en Chile

Pág. : 9
 Cm2: 1.331,1
 VPE: \$ 17.484.889

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

Conversatorio reunirá a representantes del mundo público, privado y social para discutir los desafíos del sistema REP en Chile

La actividad, que se realizará el 27 de mayo, busca generar un espacio de diálogo constructivo en torno al reciclaje como un proceso que depende de la articulación de esfuerzos entre el mundo público y privado, y también del compromiso activo de la ciudadanía.



Cada año, durante el mes de mayo, Chile celebra el mes del reciclaje, una instancia que busca visibilizar la importancia de la reducción de residuos, la reutilización de materiales y el fomento de una economía circular sostenible. Esta conmemoración culmina con el Día Mundial del Reciclaje, que se celebra el 17 de mayo, fecha instaurada por la Unesco para promover la responsabilidad individual y colectiva en la protección del medio ambiente a través del reciclaje.

En ese contexto, ReSimple, el primer Gran Sistema Reciclativo de Gestión (GSR) operativo en Chile y encargado de dar cumplimiento a la Ley de Responsabilidad Extendida del Productor (Ley REP) en las categorías de envases y embalajes, ha organizado el conversatorio "Articularlo la Ley REP: Territorio Sostenible", una instancia clave que reunirá a voces del sector público, privado y social para debatir sobre los principales desafíos y oportunidades del sistema REP en Chile.

"El reciclaje no es una tarea opcional ni exclusiva de un sector. Requiere un cambio estructural y cultural que solo es posible si todos los actores entienden su rol y colaboran".

Javier Fuentes, gerente general de ReSimple

entienden su rol y colaboran. Desde el Estado, las empresas, los municipios y la ciudadanía, todos debemos actuar con urgencia", afirmó Javier Fuentes, gerente general de ReSimple.

El conversatorio, que se realizará el 27 de mayo, contará con la participación de Italo Bravo, alcalde de Pudahuel; Jorge Canals, abogado y exsubsecretario del Medio Ambiente; Rodrigo Muñoz, director del Centro de Economía Circular de Sofía; Nyssmi Cordero, recicladora de base e integrante de la cooperativa Responde Verde; y Nicolás Fernández, presidente de la Asociación Nacional de la Industria del Reciclaje (ANIR). La actividad busca generar un espacio de diálogo constructivo en torno al reciclaje como un proceso que depende de la articulación de esfuerzos entre el mundo público y privado, y también del compromiso activo de la ciudadanía.

Desde el mundo municipal, el alcalde de Pudahuel, Italo Bravo, explicó que "para nosotros es importante que se den instancias como esta donde se dan distintas voces y enfoques y también considerando la medida académica para que exista un

intercambio de experiencias. Por nuestra parte estamos apuntando a un cambio cultural en los corazones de los hogares—en las familias—donde poner en valor el reciclaje y la separación en origen".

Por otra parte, el abogado y exsubsecretario del Medio Ambiente Jorge Canals resaltó que "uno de los puntos que creo necesario discutir es el sistema de contratación que rige a los sistemas de gestión colectivos. En el afán de establecer controles rigurosos, se diseñaron mecanismos que hoy permiten ser mejorados para evitar procesos engorrosos y poco flexibles, esto ayudaría a responder oportunamente a las necesidades de recolección y valorización. Si se quiere avanzar hacia una economía circular efectiva, es indispensable abordar estos cuellos de botella con una mirada técnica, ágil y comprometida con el bien común".

Desde la perspectiva de ANIR, Nicolás Fernández destacó que "como gremio creamos importante integrar la experiencia de la industria del reciclaje, que va operar en gran parte del país, al diseño estratégico de la REP. La

articulación entre municipios, sistemas de gestión y el sector valorizador no es solo deseable, es una condición básica para que el sistema funcione y cumpla sus metas".

En tanto, la voz de los recicladores de base estará representada por Nyssmi Cordero, la cual comentó que "pasar de ser totalmente informal a sistemas de gestión ha sido un proceso gigante. Yo veo esta cadena como un reloj; no avanza, ni retrocede y nosotros tenemos la misión clave de educar a la comunidad para que los residuos no terminen en el vertedero".

La organización de estas instancias se sustenta en cifras contundentes. Según el Primer Barómetro del Reciclaje en Chile, desarrollado por Cadem y ReSimple, solo el 26% de los chilenos declara reciclar a diario o semanalmente, mientras que un 49% lo hace ocasionalmente o nunca. El estudio también revela que solo un 13% limpia regularmente sus botellas plásticas y de vidrio, y que solo el 15% separa correctamente el papel y cartón de otros residuos.

"La gente quiere reciclar, pero necesita infraestructura, educación, y de procesos claros y eficientes. No basta solo con tener campañas informativas, se requiere un ecosistema funcional y cercano al territorio", agregó Fuentes.

ReSimple ha implementado un modelo de operación que ya abarca a más de 1.3 millones de viviendas, con convenios firmados con 121 municipios y la participación de 1.105 empresas adheridas. La estrategia se basa en desarrollo territorial, instalación de plantas para vidrios y otros lúmpicos, caracterización de residuos, trazabilidad digital y educación ambiental, incluyendo a recicladores de base en el 50% de las IRAs (Instalaciones de Recepción y Almacenamiento).

"Hoy más que nunca, el reciclaje necesita una mirada de largo plazo, con base en datos, alianzas reales y una ciudadanía activa. Tenemos las herramientas, pero debemos movernos con acción. Este mes es un punto de inflexión para hacer del reciclaje una prioridad nacional", concluyó Fuentes.



El reciclaje no es una tarea opcional ni exclusiva de un sector. Requiere un cambio estructural y cultural que solo es posible si todos los actores entienden su rol y colaboran".

Javier Fuentes,
gerente general de ReSimple

Por nuestra parte estamos apuntando a un cambio cultural en los corazones de los hogares—en las familias—donde poner en valor el reciclaje y la separación en origen".

Italo Bravo,
alcalde de Pudahuel.

Pasar de ser totalmente informal a sistemas de gestión ha sido un proceso gigante. Hemos sido integrados poco a poco a los sistemas y tenemos la misión clave de educar a la comunidad para que mejoren".

Nyssmi Cordero,
recicladora de base e integrante
cooperativa Responde Verde.

Uno de los puntos necesarios de discutir es el sistema de contratación que rige a los sistemas de gestión colectivos. En el afán de establecer controles rigurosos, se diseñaron mecanismos que hoy podrían ser mejorados".

Jorge Canals,
abogado y exsubsecretario
del Medio Ambiente.

Es importante integrar la experiencia de la industria al diseño estratégico de la REP. La articulación entre municipios, sistemas de gestión y el sector valorizador es una condición básica para que el sistema funcione".

Nicolás Fernández,
presidente de ANIR.